## UNA VIDA DEDICADA A VIVIR Y ENSEÑAR LA BIOÉTICA. EN MEMORIA DE LA DISTINGUIDA BIOETICISTA PUERTORRIQUEÑA, DRA. ELENA LUGO

Sandra M. Fabregas Troche<sup>1</sup>

El pasado 10 de enero recibí la triste noticia del fallecimiento de la Dra. Elena Lugo, quien con mayor frecuencia se identificaba como la Hna. Elena, por su afiliación al Instituto Secular Hermanas de María de Schoenstatt, al que perteneció por casi 50 años.

El día antes de su inesperada partida le había escrito un correo electrónico excusándome por no haberle hablado en el periodo navideño. En mi comunicación indagué sobre cuando volvería a viajar, pero nunca recibí respuesta, lo que me extrañó pues, normalmente, respondía no solo todos mis mensajes diligentemente, sino a las invitaciones a colaborar y a consultas.

Su trato para esta servidora siempre fue de respeto, confianza y camaradería. Su accesibilidad y disponibilidad era su marca personal y profesional. Cuando hace dos años le solicité me suministrara un breve perfil profesional para presentarla en el Foro de la Declaración Universal de Bioética y Derechos Humanos y las Directrices Anticipadas-Perspectiva Humanista-del Colegio de Abogados de Puerto Rico, ésta fue la información que me hizo llegar con la prestancia que la caracterizaba.

B.A. (Sociología) Barry University, Miami, EEUU.

M.A. (Filosofía) Georgetown University, Washington, DC. EEUU.

Ph.D. (Filosofía) Georgetown University, Washington, DC. EEUU.

Miembro del Instituto Secular Hermanas de María de Schoenstatt. Miembro de la Comisión de Bioética Padre José Kentenich (Argentina).

Titular del curso de Postgrado de Bioética Clínica. Universidad del Norte Santo Tomás de Aquino, (Argentina).

Miembro del Comité de Ética de la Academia Nacional de Medicina (Argentina).

Miembro del Comité de Ética, Consultora y Docente en Bioética Clínica del Sanatorio Mater Dei (Argentina).

Directora de la Oficina de Ética Biomédica y Docente de Bioética Clínica en la facultad de Medicina Interna del Hospital de la Concepción (San German, Puerto Rico).

Miembro de la Pontificia Academia para la Vida (Vaticano).

Catedrática jubilada de la Universidad de Puerto Rico.

Co directora del Curso online "Bioética, una ética para la vida".

PUBLICACIONES: Diez libros sobre temas de ética aplicada. Los más recientes: Introducción a la Bioética Clínica. Ágape, 2012. 250 artículos sobre filosofía, ética aplicada y bioética en revistas profesionales.

CONFERENCIAS: A partir de 1967 hasta el 2021, más de 500 conferencias en congresos en Estados Unidos, Puerto Rico, Argentina, Brasil, Alemania, España y otros países Sudamericanos.

Con este referente observamos que la doctora Lugo llevó la bioética a las *Tres Américas* y que fue influenciada por el Dr. Edmund Pellegrino, considerado uno de los padres de la ética médica moderna. Fue también su mentor.

<sup>&</sup>lt;sup>1</sup> Centro Latino de Bioética y Humanidades (CELABIH). Universidad de Puerto Rico, recinto de Ciencias Médicas, Puerto Rico, sandra.fabregas@yahoo.com

La doctora Lugo, con quien compartí por casi casi tres décadas, por varios intereses comunes, entre los que estaba la bioética, fue una de las principales colaboradoras del XII Congreso de la Federación Latino-americana y del Caribe de Instituciones de Bioética, celebrado en Puerto Rico en 2019 bajo mi dirección. A menos de dos años del devastador huracán "María", cuando muchos dudaron de su viabilidad, ella apostó por la celebración del mismo.

La Dra. Elena Lugo es reconocida como la pionera del movimiento bioético en Puerto Rico, en el cual comenzó como profesora de filosofía en la Universidad de Puerto Rico, recinto de la ciudad de Mayagüez. En 1979 impartió allí cursos de ética médica para estudiantes de premédica. Desde el centro que fundó, para la filosofía y su función interdisciplinaria, se organizaron cursillos, seminarios, talleres, coloquios y congresos internacionales. Su entendimiento cabal de la bioética la llevó a ser uno de los miembros fundadores de la Federación Puertorriqueña de Bioética, la cual también presidió.

A partir de 1998 cuando terminé la maestría en bioética de la Universidad de Chile, fueron más continuas nuestras interacciones en foros que atendían la bioética. Admiraba cómo grupos de alto perfil profesional acataban la mayoría de sus recomendaciones y consejos para consultas y asuntos de complejidad. Esta cercanía a su trabajo me acercó a sus aportes a la literatura sobre ética y bioética como: (1984) Ética Médica; (1985) Ética Profesional de la Ingeniería; (1987) Psiquiatría y Ética; (1989) Manual de Ética Fundamental; (1998) Temas de Bioética; (1998) Filosofía de la Medicina y otros temas; (2002) Relación médico-paciente: ética y espiritualidad; (2006) Bioética personalista según la visión orgánica del Padre José Kentenich.². Sus trabajos más citados son: Relación Médico-Paciente-Encuentro y sus Modelos, en García, José Juan (director): Enciclopedia de Bioética (2020); ¿Qué es la Bioética -vida y dignidad? (2014), Bioética Personalista (2006); "En torno al dolor y al sufrimiento", Revista Argentina de Cirugía Cardiovascular (2004) y Temas de Bioética (1998).

Ante la partida la hermana-doctora Lugo se vertieron múltiples mensajes de condolencias por instituciones, grupos e individuos de distintos puntos del continente americano. Entre los que captaron mi atención:

...la doctora Lugo fue una de las pioneras de la bioética personalista en América Latina (...) fue una gran docente e investigadora en bioética (...) dedicó su vida a la profundización y estudio de la bioética. Su obra se plasmó en numerosas jornadas y cursos en Argentina y por distintos países del mundo (...) querida en los más diversos ámbitos, muy respetada por su integridad intelectual, la recordamos con gratitud y cariño (Dr. Jorge N. Lafferriere, en la publicación digital de la dirección del Centro de Bioética "Persona y Familia", en Argentina).

...no solo acompañó a nuestros profesionales en distintas jornadas médicas, sino que fue, para ellos, una guía significativa en el aprendizaje de una Bioética, enraizada en la dignidad humana (Consorcio de Médicos Católicos de Buenos Aires).

En Puerto Rico fueron difundidas las siguientes expresiones, entre las que destaca la Pontificia Universidad Católica de Puerto Rico, que incluyó un corto documental que mostró una sinopsis de la trayectoria académica de la Dra. Elena Lugo. También se expresó el Centro que dirijo:

"Puerto Rico pierde a una de las más fervientes promotoras del desarrollo y adopción de la Bioética en nuestro entorno (...) ha dejado un legado importante para beneficio y disfrute de generaciones venideras. Puerto Rico pierde a una gran ciudadana y mejor profesional. Honor a quien honor merece!".

<sup>&</sup>lt;sup>2</sup> Santos, L. Historical Development of Bioethics in Puerto Rico. *Bioethikos* (Centro Universitario São Camilo) 2008; 2(1): 33-34. http://www.saocamilo-sp.br/pdf/bioethikos/60/03.pdf. Último acceso: marzo de 2011.